

BASES

Este periódico se publica todos los días menos los festivos, repartiéndose además, gratis una adición a los obreros.

Oficinas: Beato Diego de Cádiz, n.º 6 Talleres, en la misma casa.

LA INFORMACION

PARA LOS OBREROS DE LA COMPANIA TRASATLANTICA

SUSCRIPCION

En Cadiz, al mes, Ptas. 1'50
Provincias, trimestre 4'50
Número del día 10 céntimos.
Anuncios a precios módicos, con extensa circulación, por insertarse en las ediciones que en gran número se reparten gratis.

La guerra de palabras

No es una novedad, porque en este mundo, no hay nada nuevo, el que los beligerantes se atribuyen mutuamente actos poco correctos en sus respectivas conductas durante una campaña.

De este modo procuran atraer sobre su causa la simpatía de los demás países y apartarla de su adversario; cosa que después de todo ejerce bien pequeña influencia en el curso de la guerra.

Otro tanto ha sucedido también con los éxitos y los fracasos que informaciones tendenciosas distribuyen a su antojo desde una mesa, sin preocuparse siquiera de darle un carácter de aproximada verosimilitud para que la pildora pueda ser fácilmente tragada por la galería incauta que comentan los sucesos sin medios para comprobarlos.

Ahora esa guerra de telegramas adquiere una virulencia extrema que irá creciendo, pues cada calumnia ó infundio de una parte provoca en la otra deseos de responder en igual forma, sobrepasando, si es posible, el insulto recibido ó la invención forjada.

Así vemos que el empleo de balas explosivas ó «dum-dum», tan cruel como inútil en sus resultados prácticos, se lo atribuyen los alemanes a los franceses, y éstos a las tropas del Kaiser, exhibiendo fotografías de los cartuchos encontrados a heridos ó prisioneros.

Poco a poco se irá viendo que ninguno de los dos ejércitos ha usado esos proyectiles, por la sencilla razón que no son necesarios ni compensaría su empleo la perturbación en el servicio de municionamiento.

Experiencias hechas hace tiempo probaron que las balas ordinarias, al penetrar en recipientes llenos de líquidos ó materias blandas situadas a distancias cortas, producen efectos explosivos por la reacción de su gran velocidad remanente; y ese efecto se ha de notar en las heridas sobre vísceras que estén llenas de sustancias viscosas, como el vientre y el cerebro.

Respecto a las crueldades cometidas con la población civil y a las destrucciones innecesarias de edificios, son secuelas tristes de la guerra, difíciles de evitar, y en las cuales se caerá siempre, por grande que sea el propósito de mantenerse en una corrección incompatible con los apremios del momento y la excitación del choque, que borra la máscara educativa con que los hombres revisten sus instintos feroces, que viven dentro de ellos, cualquiera que sea su bandera y el grado de su cultura.

Lo malo es llegar a la guerra, pero una vez en ella, nadie se anda por las ramas y hace todo el daño que puede, para recibir el menor posible.

Sobre los depósitos francos

Publicamos a continuación el Real decreto, por el cual se le concede a Cádiz, el establecimiento de los depósitos francos.

Insertamos ayer el proyecto de Ley, base de la concesión, que es como se esperaba y se había dicho, una reproducción de lo que aprobó el Congreso y quedó pendiente en el Senado el año 1912.

Basta leer el texto que publicamos de aquel proyecto de Ley, que según se dice, con algunas ampliaciones se nos concede, para hacerse cargo de la trascendental importancia que esto puede tener para nosotros.

Dícese que el párrafo del apartado primero del artículo 6.º, de aquel proyecto de Ley, se modifica en el sentido de que además de los cambios de envases de las mercancías, se podrán construir dichos envases, que puede representarse el nacimiento de una nueva industria para Cádiz.

La división de las mercancías para preparar clases comerciales, el menos técnico debe comprender, que es interesantísima, así como la división de las mismas para preparar otras clases, porque sabido es que este escogido da lugar a nuevas clasificaciones de géneros, bajo el punto de vista del mercado y ocupa a su vez a crecido número de personas.

El descascarado y tostadura del café y del cacao, es una industria aquí desconocida, pero que avalora en gran manera el trabajo, al par que abarata el producto.

El tundido de pieles que es recortar y quitarle el pelo a las mismas, puede dar vida a otras industrias auxiliares; así como el aserrado y trituración de las maderas, puede emplear a muchos obreros y dar motivo a que aquí se establezca cierta parte de la industria papelera, que hoy utiliza esos elementos.

El lavado de las lanas es trascendental, porque si en Cádiz, los grandes cargamentos de dicho producto que vienen en bruto de diversos países, se despojaran de las grasas y suciedades inherentes, a estos productos después de las esquilas, no hay para que decir que todos los países que tienen las industrias de tejidos, aquí vendrían a buscar esos productos ya en el necesario estado de pureza.

Y el apartado 8.º, donde se autoriza a los depósitos francos y ahora a Cádiz, a la extracción del aceite de la copra, ó sea a los despojos del coco, así como de todas las materias oleaginosas, no hay para que ponderar su grande y extraordinaria importancia.

Esto es un esbozo, un ligerísimo enunciado de todo cuanto se puede obtener.

¿Pero cómo?
Para fabricar envases, para dividir y mezclar productos comerciales, para descascarar y tostar café y cacao, tundir pieles, serrar y triturar maderas, lavar lanas y extraer aceites, hace falta algo más que la buena voluntad y que el buen deseo, es necesario que haya capitales é iniciativas que empujen estas modificaciones y reformas.

No dudamos que Cádiz mirando por sus intereses, responderá a estas necesidades; sacará fuerzas de flaqueza para que no se diga que pedimos muchas cosas para no realizar ninguna y que si es preciso, las entidades comerciales é industriales, si no tienen medios propios, recurrirán a otras provincias, antes de que se pueda decir, que aquí queremos que se nos dé todo hecho, porque esto en la presente ocasión sería deplorable.

REGRESO

En el expreso de ayer regresaron de Madrid el senador del Reino D. Ramón Carranza y los que fueron por la Sociedad Patronal D. Venancio Sánchez y don Bernardino Robles.

Como se sabe, estos señores marcharon a la Corte a gestionar la creación en Cádiz de los depósitos francos.

Esperaban en la estación a los referidos señores las siguientes personas.

Alcalde accidental don Francisco Clotet; el presidente de la Junta de Obras del Puerto don Francisco Aramburu, el vocal de la Cámara de Comercio don

Manuel Grosso, el presidente de la Sociedad Patronal don José Moreno Utrera.

Además, los señores don José María Molina, don Enrique Gavilán, don Francisco Durán, don Benigno Estévez, don Vicente Viniegra, don Manuel Caramé, don Clemente Martínez Azcoitia.

Don Tiburcio Domínguez, don Luis Gallego, don Antonio Martínez Cambrero, don Santiago García Castellón, don Manuel Hoyos, don Julio Moro Morgado, don Arturo Gallego, don Manuel Sánchez Gil, don Bruno de Gracia.

Don Enrique Ferrari, don Baldomero de la Quintana, don Diego Ramírez, don José Fierro, don Francisco Jiménez Medina, don José Romero, don Patricio de la Corte, don Andrés Domínguez, don Mariano Alba.

Don Manuel Vergara, don Eduardo R. Valencia, don Joaquín Mercado, don Carlos del Castillo, don Francisco Genis, don Luis Ramonacho, y otros muchos que sentimos no recordar.

Al descender del tren la Comisión fué recibida con aplausos.

La corrida del domingo

Ayer han sido encerrados en sus respectivos cajones, los seis novillos toros que han de lidiarse el próximo domingo en nuestro circo taurino, cuya función, como se sabe, es a beneficio de la familia del desgraciado torero «Herrera».

El ganado, según nos refieren, es excelente de carnes, buena presencia y bravura.

Hay muchas demandas de localidades.

El presidente accidental del Círculo Mercantil é Industrial, don José Aramburu, ha enviado a la comisión organizadora de la corrida, 15 pesetas como donativo.

Existe gran animación, por lo que auguramos que la plaza se ha de encontrar llena por completo el día de la corrida.

En vista de las buenas condiciones de las reses y al objeto de que el público pueda apreciarlas, la empresa ha acordado que la entrada en el circo el día del desencajonamiento, cueste sólo 15 céntimos.

El desencajonamiento será a las cinco de la tarde.

Desde hoy queda abierto el despacho de localidades en los establecimientos La Marina, Café Nacional, La Mezquita, Turist-Bar, La Florida y oficinas de don Diego Mateos, plaza de San Antonio.

Los palcos han sido vendidos casi todos y de localidades, como antes decimos, son muchos los pedidos, haciendo esto pensar, que el sábado se habrán vendido todas.

Se anuncia que de fuera de Cádiz han de venir muchísimas personas, a presenciar el espectáculo taurino, que tenemos por seguro ha de ser de gran lucimiento, por las magníficas condiciones del ganado y matadores que han de tomar parte en la lidia.

Relación de donantes y de señores que han adquirido localidades:

Palcos. — Sr. Gobernador civil; señor Alcalde; Casino Gaditano, 2 palcos; Peña Taurina.

Barreras. — D. José Martel; D. Francisco Castrillón; D. Domingo Delgado; Sr. Cónsul de Colombia; D. Enrique Santaló.

Donativos. — D. Ricardo Shelly.

(Continuará.)

Desde hoy también se expenderán lo-

calidades y entradas en la sastrería de don Manuel Márquez Blandino, calle Duque de Tetuán.

Comida a las presas en esta Cárcel

Ayer se dió una comida extraordinaria a las presas en esta Cárcel, por la Asociación de Ntra. Sra. de las Mercedes y Patriarca San José.

Es presidenta de la Asociación, la distinguida dama doña Teresa Gorrity.

Había colocado en el centro del local, la mesa que se encontraba exornada con flores presentando un magnífico centro de cristal.

También se veían dos hermosos ramielletes, frutero con frutas y platos con dulces.

En el testero principal se veían tres hermosos cuadros con las Imágenes del Sagrado Corazón de Jesús, la Virgen de las Mercedes y el Bendito Patriarca San José.

En todo el salón se veían distribuidas palmeras y guirnalda de yedra y flores.

Distribuyeron la comida a las presas, la señora presidenta de la Asociación doña Teresa Gorrity y la señora Vda. de Ruiz-Tagle, señoritas Otilia Chacón, Rosario Molins, Emma Calderón y de Gálvez y su simpática hermana.

Sta. Caridad Arboleya, señoritas de Reina, García Baquero, Ortega Márquez Fernández de la Puente, Berlanga Payán y otras.

La comida fué la siguiente.

- Entremeses de jamón
- Queso y embutidos
- Paella de arroz a la valenciana
- Carne rellena
- Pollo asado
- Chuleta empanada
- Pescadilla frita
- Postres de uvas y peros
- Pasteles y dulces.

El dulce fué donado por la señora doña Amalia Miñano, viuda de Ruiz-Tagle; los pasteles, por la Asociación y la señorita de González de la Mota, y el vino de Jerez que se sirvió, por la Excm. señora Vda. de Moreno de Mora.

También asistieron al acto el director de la prisión, don Eduardo Nostar y personal del correccional.

Actualmente hay 14 reclusas.

Estas escucharon misa por la mañana y confesaron y comulgaron.

Las reclusas antes de retirarse la Asociación, dieron vivas a esta y a su presidenta mostrando con ello el agradecimiento por tan benéfica obra.

Por Telegrafo

Madrid, 24 (varias horas.)

Política y políticos

Consejo de Ministros

Celebróse Consejo en Palacio, presidido por S. M. el Rey.

Facilitóse a la prensa, la siguiente nota oficiosa:

El Sr. Dato en su discurso informó al Rey de las impresiones y juicios de la prensa extranjera sobre la marcha de la guerra.

Careciendo de noticias concretas, refirióse a los informes oficiosos publicados

en las capitales de las naciones beligerantes.

La larga duración de la batalla del Aisne indica que las batallas modernas son batallas de agotamiento de municiones, energías y contingentes.

Por eso los Estados Mayores cuidan de acumular municiones y concentrar tropas de refresco para decidir el triunfo.

Las últimas noticias acusan el lento progreso de los aliados.

Nadie puede calcular el final de la contienda.

Habló el jefe del Gobierno del artículo de «Le Temps» relativo a la neutralidad de Rumania, Italia y España.

Respecto de España alude a las declaraciones que hizo Dato de que mantendrá la neutralidad hasta el fin de la guerra, congratulándose de la inexactitud de los rumores que acogieron algunos periódicos extranjeros respecto de que España «in extremis» inclinarse al lado de Alemania.

Dato dijo que «Le Temps» se ajusta exactamente a la realidad de los hechos.

Después habló de que a pesar de la anomalía que plantea la guerra, España mantiene su normalidad económica, demostrándolo el acuerdo adoptado ayer por el Consejo de pagar el cupón de la Deuda exterior en Madrid, percibiéndolo en pesetas libre de todo impuesto.

Tal resolución favorecerá a los extranjeros que hayan sacado sus títulos de los capitales donde el cupón se haga con 5 por 100 de descuento.

Esto lo hace el Gobierno para contribuir al mantenimiento de nuestro crédito y del prestigio de nuestros valores, demostrando nuestra solvencia bien notoria.

Esta solvencia tiene mayor relieve, por no estar sujetos ni comprometidos a gastos militares ni movilizaciones que representan costosos sacrificios de las naciones beligerantes y de aquellas otras ajenas a la guerra que tuvieron que movilizar fuerzas.

Felicitaciones

El señor Dato manifestó, que continuaba recibiendo numerosas felicitaciones de diversos puntos, por el establecimiento de los depósitos francos en el puerto de Cádiz.

—Si el ensayo da el resultado apetecido—dijo—haremos extensiva esta medida a otros puertos.

Credenciales

Con el ceremonial de costumbre presentó a S. M. las credenciales el nuevo ministro de Venezuela en España.

Asistió el ministro de Estado señor marqués de Lema.

Son pocos sus adeptos

Dato dijo que continuaba recibiendo felicitaciones en gran número, por el mantenimiento de la neutralidad, en la que persistirá.

Los únicos españoles que discrepan de la actitud del Gobierno, son los que dieron el banquete a Lerroux, cuyo núcleo es tan pequeño, que no representa opinión ninguna.

Cataluña siempre se ha mostrado favorable al mantenimiento de la neutralidad, así como el resto del país.

Exultán

El sábado llegará a la corte el exultán de Marruecos Abd-el-Azis y será recibido por el ministro y el subsecretario de Estado.

El viaje sólo es particular.

Firma de Guerra

Los decretos firmados por S. M., hoy, correspondientes al ramo de Guerra, son:

Destinando a los coroneles de Caballería don Luis Díaz, don Agustín de Quinto al mando del 5.º y 8.º Depósitos de Reserva.

Declarando el cese al Interventor de la 4.ª región don Luis Sánchez Rodríguez a quien sustituye don Luciano Navarro.

Nombrando comandante general de

ingenieros de la 8.ª región al coronel don Luis Durango Carreras.

Destinando a los coroneles de Infantería don José Emperador y don Ricardo García Longoria al mando de las Zonas de Huesca y Pontevedra.

Nombrando Interventor militar de la 5.ª región a don Darío Puente.

Al teniente coronel don Estanislao Gómez, el mando del batallón de Cazadores de Gomera y Hierro.

Cruces rojas pensionadas al coronel Vives, teniente coronel García Campo y varas oficiales, incluso al infante don Alfonso de Orleans.

Otras cruces sin pensión.

Varias noticias

Fenómeno extraño

En Galdas (Canarias), ha ocurrido un fenómeno que ha producido gran alarma en el vecindario.

El monte sobre el cual se halla asentada la población cubrióse de una espesa niebla, a tiempo que se oían ruidos subterráneos, producto del extraordinario calor.

A poco sobrevino una densa lluvia de polvo.

El fenómeno no duró mucho tiempo, pero causó, como queda dicho, gran susto al vecindario de Galdas.

Un motín

En el buque alemán «Fangtum», surto en el puerto de Palma de Mallorca, amotinaronse 20 tripulantes indios, a causa de la mala alimentación.

Los carabineros intervinieron, poniendo a los amotinados a disposición del consul inglés.

De San Sebastián

El Ayuntamiento ha acordado consultar al Gobierno si puede recoger a varios huérfanos belgas, abandonados en Bayona y si puede destinar una cantidad para la Cruz Roja de los países en guerra.

Incomunicación

Se ha cortado el cable de Bilbao a Londres.

La avería se encuentra a cinco millas de la costa española.

El servicio se hará, mientras no se arregla, por el cable de Vigo.

El conflicto europeo

Un despacho oficial del Almirantazgo inglés dice que, los aeroplanos navales británicos atacaron a los hangares de los zeppelins en Dusseldorf.

A pesar de ser las condiciones del tiempo difíciles, por causa de la niebla, arrojaron tres bombas sobre dichos edificios.

Ignórase el daño que causaron.

Todos los aeroplanos volvieron en perfecto estado al punto de partida.

—Confírmase que fueron echados a pique, por los cruceros ingleses, dos de los submarinos alemanes.

Se salvaron 700 tripulantes de los buques ingleses.

—La prensa alemana no oculta el pesimismo que han producido los recientes desastres de los alemanes y la lentitud con que se desarrollan las operaciones.

Todos los periódicos convienen en que la lucha será difícil.

El «Lokal Anzeiger» escribe que los franceses no han sido jamás cobardes, y la lucha someterá a todos a terribles pruebas.

El «Berliner Tageblatt» dice que el aspecto general de la guerra es favorable a Alemania; pero no hay que confiar ciegamente en la victoria.

—La población civil alemana residente en Bruselas, se muestra indiferente a los destrozos que el ejército de su país realiza, y ni siquiera se ocupa en justificar la destrucción de la catedral de Reims.

—Un aeroplano alemán, volando a mil metros de altura, arrojó sobre Maestrich una bomba que no causó daños materiales.

—«The Globe» afirma que es exacto é inevitable que grandes cantidades de víveres pasen a Alemania por Holanda.

A pesar de esto, es justo reconocer que la actitud del Gobierno de Holanda es correcta.

Está comprobado que el Kaiser, al comenzar la guerra, ofreció a la Reina Guillermina un Cuerpo de Ejército para defender la neutralidad holandesa.

La Reina declinó el ofrecimiento, alegando que no necesitaba ese auxilio.

Ante el conflicto europeo y no obstante mantener una actitud completamente neutral, Holanda tuvo que proceder a la movilización de fuerzas.

Esta movilización ha ocasionado a Holanda grandes gastos, creándole una situación económica muy difícil.

Por esa razón, y para que en parte pueda resarcirse de los grandes perjuicios experimentados, se le tolera a Holanda el comercio referido.

—Se ha iniciado suscripción para erigir un monumento en Reims, a fin de perpetuar el recuerdo de la Catedral destruida por los alemanes.

—Ha fundeado en Lisboa el buque francés «Lutecia», que se dirige al Brasil para hacer provisiones de ganado.

Los tripulantes dicen, que al salir de Burdeos esperábase nuevos refuerzos ingleses y que se reciben importantes ofrecimientos de donativos para sostener la campaña.

—Numerosos oficiales y soldados heridos en la batalla del Aisne, cuentan que los combates de los últimos días fueron mortíferos para el enemigo, proporcionando enormes ventajas a los aliados.

Al Sudoeste de Craonne, durante la noche del lunes, los alemanes realizaron un vigoroso y peligroso ataque; pero fueron rechazados con pérdidas considerables.

Al amanecer encontráronse en el campo de batalla más de mil heridos abandonados por los alemanes.

Las trincheras reboaban de cadáveres.

Calculábase que las pérdidas de los germanos en estos combates pasan de siete mil bajas.

Urberuaga de Ubilla.—Marquina, (Vizcaya).—Aguas azoadas. Especiales para las enfermedades del aparato respiratorio.—Pídale memoria.

NOTICIAS VARIAS

Solemne función

En el templo de la Merced, celebróse ayer por la mañana solemne función, en honor de su titular.

La iglesia lucía profusa iluminación y artístico exorno de flores, colocadas en bandejas de plata y tóbores.

Dijo la Misa el muy ilustre señor canónigo de esta Santa Iglesia Catedral don José María Cortés.

De diácono y subdiácono le asistieron los presbíteros D. Francisco Tapia y don Alfonso Roldán, respectivamente.

Se interpretó por varias voces, la Misa del maestro D. Ramón Jiménez.

Ocupó la Sagrada Cátedra, predicando elocuentemente, el capellán del Asilo de las Hermanistas de los pobres D. Felipe Bernal.

El acto terminó después de las doce.

Edicto

El Juzgado de Instrucción de esta Comandancia de Marina, cita a comparecencia ante el mismo al capitán y tripulantes que eran del vapor inglés «Bainbrige» en 25 de Febrero último, y al capitán y tripulantes del vapor de igual nacionalidad «Ravendeol» que lo eran en 9 de Abril, del año actual.

No se encuentra

El consulado de España en Rabat contestando a comunicación del señor gobernador civil, que interesaba conocer el paradero del vecino del Puerto de Santa María, Antonio Carrasco Alarcón, expresa que cuantas diligencias se han hecho para hallar a dicho señor no han dado resultado por lo que se supone debe haberse ausentado de dicha plaza africana.

La viruela

Durante el primero y segundo trimestre del año actual, no se ha registrado defunción alguna por enfermedad variolosa en el Puerto de Santa María.

Suscripción

El digno teniente coronel de esta Comandancia de Carabineros don Antonio Alaez, ha iniciado una suscripción voluntaria, a beneficio del carabinero cuya esposa hace varios días dió a luz tres hijos.

Ha de ser esta suscripción importante, pues a ella acudirán todos los individuos que pertenecen a la Comandancia.

El capitán de fondeo don Juan Fernández Castellá y los tenientes señores don José Rodríguez Alonso, don Enrique Salazar y don Enrique Castro Estévez, han iniciado otra suscripción entre la compañía de veteranos, a la que pertenece dicho carabinero.

Es digno de elogio esta actitud tanto del señor jefe de esta Comandancia, como del referido capitán y tenientes que con este acto demuestran el interés que les inspira sus subordinados en casos como el presenta ú otros que merezcan tenerse en cuenta.

Ex alcalde

Se encuentra en Cádiz nuestro querido amigo y correligionario, el ex alcalde de Olvera D. Antonio Guarino.

Linfá vacuna

La Inspección provincial de Sanidad remite a Jerez y Sanlúcar, viales de linfa vacuna, para atender a la vacunación de familias pobres.

Trasatlántico

Hoy llegará el hermoso y rápido vapor «Infanta Isabel», de la casa Pinillos, Izquierdo y Compañía, y por la tarde saldrá para Buenos Aires y escalas.

Los armadores, han manifestado al señor gobernador civil, que harán sitio en su vapor para que lleve a Canarias cien sacos de harina que desde allí se piden con urgencia.

El señor gobernador ha dado las gracias a dichos señores por prestar un servicio tan útil.

El «Satrústegui»

El trasatlántico «Patricio de Satrústegui», que llegó ayer de Bilbao y escalas, zarpará hoy a las diez para Canarias, Brasil, Montevideo y Buenos Aires.

Interinidad

D. Francisco Vázquez Jiménez, teniente alcalde del Ayuntamiento de Villalengua del Rosario, participa al Sr. Gobernador civil, que comenzando a hacer uso de la licencia que le fué concedida al alcalde D. Jové Pérez Ruiz, queda el hecho cargo del despacho del Ayuntamiento.

Electrocutado

La Guardia Civil del puesto de Bornos pone en conocimiento del Sr. Gobernador civil, que a las cuatro de la mañana del día 22 del actual en la carretera que desde dicha ciudad conduce a la de Villamartín, fué encontrado junto a un poste de la línea eléctrica, el individuo Juan Vélez, de 18 años de edad, soltero y vecino de Medina Sidonia, cuyo sujeto en unión de su hermano conducía una pira de cerdos para la feria de Villamartín y al pasar por debajo de la expresada línea, hubo un contacto, resultando el expresado sujeto con infinidad de quemaduras, a causa de la candela que le cayó encima.

En un coche fué trasladado el accidente al Hospital de Bornos, donde falleció.

El Juzgado se constituyó en dicho benéfico establecimiento, comenzando las actuaciones consiguientes.

BOLETIN RELIGIOSO

SANTO DEL DIA 25

San Lope Ob. y Cf. y San Cleofás, mr.

SANTO DEL DIA 26

San Cipriano mr. y Santa Justina Vg. y mr.

Jubileo

Día 25.—En la Iglesia de la Merced.

Día 26.—En la misma Iglesia.

Se manifiesta a las 8 y se oculta a las 6.